

GACETA DE BAYONA,

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

PRECIO DE LA SUSCRIPCION. — En ESPAÑA, 40 R^l. 7^{rs}. por trimestre; 80 por 6 meses; 160 por año.

En FRANCIA, 8 francos por trimestre; 16 por 6 meses; 32 por año.

Se suscribe en MADRID en la librería de D.^a ANTONIA DE SOJO, calle de Carretas; — en PARIS, en la librería de M.^e SEGUIN, rue Cléry N.º 9, y en el bureau de LA REVUE TRIMESTRIELLE, rue Pelletier N.º 1; — en BAYONA, en casa de D. RAMON BARANDIARAN, rue Mayou N.º 46 au premier.

NOTICIAS DE ORIENTE.

Carta de Bucarest. — « Los turcos no han emprendido nada contra el cuerpo de ejército que bloquea á Silistria desde la última salida que hicieron de la plaza el 15 de setiembre. Se habian apostado en Siukentza en la ribera izquierda del Danubio; pero se han retirado á la derecha no lejos de Siston, despues de haber talado aquella parte de la Valaquia. (Monitor.)

— *Noticia del tratado concluido el 6 de agosto último en Alejandria, entre el almirante Codrington y Mehemet Ali bajá para la evacuacion de la Morea.* « Los varios informes enviados sucesivamente por Ibrahim bajá, comandante en jefe del ejército egipcio de Morea, convencieron al visir de Egipto de la imposibilidad absoluta en que se hallaba su hijo de sufrir por mas tiempo la triste situacion de sus tropas, originada de la falta de subsistencias, lo que le puso en la dolorosa necesidad de autorizar á Ibrahim para entrar en negociacion con los comandantes de las tres escuadras aliadas en los mares de Grecia, á efecto de concluir una capitulacion honrosa para él y para su ejército, y conforme á los intereses de la Puerta, que estaba obligado á defender en la Morea.

En consecuencia de esta autorizacion Ibrahim tuvo el 6 de julio una conferencia con los almirantes Rigny y Heiden y el comodoro Campbell, en la cual declaró que estaba pronto á evacuar la Morea; pero que no embarcaría sus tropas sino en buques turcos. Prometió no llevar consigo esclavos griegos; pero se negó á entregar los que habia enviado á Egipto despues de la batalla de Navarino, declarando que esta condicion no dependia de él, y estaba fuera de los límites de sus poderes. No se habló de las fortalezas ocupadas por las tropas egipcias, y se reservó la decision de este punto para cuando el almirante Codrington se reuniese con sus colegas en Corfú. Verificada la reunion, resolvieron que este almirante partiese á Alejandria para estipular definitivamente con Mehemet Ali bajá las condiciones que este mismo habia propuesto, pero que no se habian adoptado en la conferencia del 6 de julio, y tambien para convenir en los mejores medios de efectuar la evacuacion.

En consecuencia de esta resolucion, hoy 6 de agosto de 1828, el almirante Codrington ha tenido una audiencia particular de S. A. Mehemet Ali bajá: el almirante estaba acompañado solamente de MM. Drovetti, cónsul general de S. M. cristianisima; Backier, cónsul de Inglaterra; el comodoro Campbell y los capitanes Richard, Carzon y G. Codrington.

Despues de una larga discusion acerca de los principales artículos, de las fortalezas ocupadas por las tropas egipcias, y de la libertad de los esclavos griegos, conducidos de Morea á Egipto despues de la batalla de Navarino; discusion, en la que el visir se quejó con vehemencia de los periódicos franceses é ingleses que habian exagerado el número de aquellos esclavos, y hablado de los malos tratamientos á que estaban espuestos en Egipto; se estipuló la evacuacion de la Morea por las tropas egipcias, bajo las condiciones siguientes:

Art. 1.º S. A. Mehemet Ali bajá se compromete á devolver los esclavos conducidos de Morea á Egipto despues de la batalla de Navarino, y entregará inmediatamente al almirante Codrington todos los que sea posible recoger ahora.

Por lo que toca á los que son ya propiedad de los particulares, S. A. promete emplear sus buenos oficios para que los cónsules de las potencias extranjeras puedan rescatarlos en el mayor número y con las mejores condiciones posibles.

2.º S. A. Mehemet Ali bajá promete enviar á la mayor prontitud todos los buques de guerra y de transporte á Navarino, para que se embarquen en aquel punto las tropas egipcias.

3.º Los buques egipcios de guerra y transporte serán escoltados por otros franceses é ingleses que los acompañarán y entrarán con ellos en el puerto de Navarino, ó en cualquier otro de Morea, para el objeto mencionado.

4.º Los mismos buques serán escoltados del mismo modo desde su salida de Navarino hasta dar vista al puerto de Alejandria.

5.º Ni S. A. Ibrahim bajá, ni oficial alguno de su ejército, y en general ningun individuo comprendido en la evacuacion, podrá llevar consigo ningun griego de uno ó de otro sexo, si este mismo no declara que va de su voluntad propia.

6.º S. A. Ibrahim bajá podrá dejar en las plazas fuertes de Patras, Castel Tornese, Modon, Coron y Navarino, guarniciones suficientes para defenderlas.

Hecho y concluido en Alejandria de Egipto, en el dia, mes y año mencionado ya. — El sello del bajá sirve de firma.

Artículo adicional. S. A. Mehemet Ali bajá se compromete á dar

orden á Ibrahim para que reparta las guarniciones de Patras, Castel Tornese, Modon, Coron y Navarino, de tal modo, que en ningun caso ni bajo algun pretexto queden en dichas fortalezas mas de 1,200 egipcios. — Sello del bajá.

— *Una carta de un oficial frances del ejército de Morea da los siguientes pormenores acerca de Ibrahim bajá.* « Es de corta estatura, muy grueso, de una figura ordinaria, pero con ojos vivos y penetrantes. Lleva un turbante muy sencillo. Su barba es roja y clara. Ha admirado á todos por su inteligencia. El general en jefe se ha sorprendido del modo con que se ha espresado, y de la sagacidad con que ha manejado los asuntos mas dificiles. Es necesario verlo y comprenderlo mejor para formar de él un juicio exacto; pero lo que es cierto, es que ademas de mucha astucia, tiene mucha resolucion. No ha hablado mas lengua que el árabe; y despues de haber discutido los negocios, dijo alegremente que estando ya de acuerdo en los puntos principales, no se debia disputar por minucias, y que queria gozar del placer de hallarse entre franceses y de beber y brindar á la francesa, lo que ha hecho efectivamente, prefiriendo el Champaña al Burdeos. Al irse dió la mano á los oficiales generales, y saludó á los demas con mucha urbanidad. »

— *Extracto de cartas de Constantinopla hasta el 26 de setiembre.* El seraskier Hussein bey mandó el 17 de setiembre al Beglierbey Allisch bajá marchar con algunos millares de soldados de caballería á atacar al enemigo por cima de Strandscha. Allisch se encontró en Bucassik con los rusos, que bien pronto tuvieron que refugiarse á las casas con pérdida de 200 muertos y 28 prisioneros. Despues de este combate feliz, Allisch resolvió atacar el cuartel general, á donde habia llegado de Varna un cuerpo de 6,000 hombres de caballería. Nuestras tropas cayeron sobre él, y lo derrotaron completamente: el campo quedó cubierto de cadáveres; hicimos 600 prisioneros, y solo algunos restos de aquellos 6,000 hombres pudieron escaparse huyendo. En este ataque hemos cogido algunos millares de caballos y cabezas de ganado, carabinas y otros objetos, como tambien muchos carros de municiones, que se quemaron al instante. Al volver á nuestro campo, Allisch bajá atacó en el camino un batallon de infantería rusa, que pereció sin quedar un solo hombre.

Se ha sabido el 27 de setiembre en Constantinopla que el sitio de Varna se continúa vigorosamente por tierra y mar; pero todos los esfuerzos de los rusos no triunfan de la heroica constancia de Izel Mehemet bajá y de su valiente guarnicion. Segun los informes que ha recibido la Puerta el 26 de setiembre habia sufrido muy poco la plaza.

Las salidas continuas de la guarnicion de Silistria causan mucho daño al cuerpo de ejército del general Roth; y Mahmud bajá en el ataque del 18 de setiembre le hizo perder 1,500 hombres muertos ó heridos y 200 prisioneros.

Muchos rusos que cayeron en nuestro poder á fines de agosto en Schumla y Jenibazar, han llegado á Constantinopla, de donde fueron conducidos á las islas de los Principes. Tanto á ellos como á los prisioneros de la misma nacion, hechos anteriormente, se les trata con mucha humanidad.

El 15 de setiembre pasó el sultan de la capital al campo de Remisch Tchiflik, para quedarse en él. El estandarte sagrado del profeta se trasladó á aquella mansion con gran solemnidad, pero con el mayor orden. Se cree que el sultan marchará dentro de poco á Andrinópolis. En cuanto al visir, unos dicen que sale para Varna, y otros para Rutschuk por el camino de Tirnova.

— *Extracto de cartas de Viena.* En Constantinopla se cree que Varna está libre. A la salida del correo circulaba la noticia de que el visir habia llegado á aquella plaza, mientras que el capitán bajá entretenia á los almirantes rusos con negociaciones, que él prolongaba de intento. Otros dicen que el visir va á Rutschuk: lo cierto es que la comunicacion de Varna á Constantinopla está espedita, y que el 26 de setiembre, segun las cartas de Odesa, aquella plaza resistia aun, y los rusos no ocupaban ninguna parte de ella.

Desde que el gran señor habita en el campamento de Remisch Tchiflik, se ha aumentado al doble el entusiasmo guerrero de los musulmanes. Cada dia llegan á Constantinopla 2 ó 3,000 hombres de tropas asiáticas, que marchan aceleradamente hácia el Danubio.

ODESA, 29 de setiembre. — Segun cartas de Bucarest, el general Geismar, reforzado con dos batallones de cazadores, salió de Krajowa á encontrar un cuerpo de caballería turca, que marchaba contra aquella plaza, y logró rechazarlo despues de un

combate de dos horas. Segun se dice, volvió á sus posiciones en la ribera izquierda del Schyl.

Segun cartas de Anapa, el general Paskewitch de Erivan se ha puesto en plena comunicacion con la fortaleza de Poli, conquistada poco ha; y teniendo cuando mas 15,000 hombres, espera los refuerzos que se le han prometido para continuar sus operaciones en las costas del mar Negro. Debe auxiliarle una division de la escuadra de Sebastopol.

Pero las noticias del cuartel general son que el general Paskewitch tiene orden de ir á Odesa, donde se espera al emperador de un día á otro; y se cree que se le dará á aquel general el mando de otro ejército. Algunas cartas anuncian que el emperador no hará mas que pasar por Odesa, y que irá á Petersburgo, donde se detendrá hasta fin de octubre.

HERMANSTADT, 2 de octubre. — Ayer circuló la noticia de la llegada á Varna del gran visir, que obligó á los rusos á levantar el sitio. Otros dicen que el visir ha llegado á Rustchuk. Ambas cosas son inverosímiles, y necesitan de confirmacion. Varna resistia aun la noche del 27 al 28 de setiembre. Pero aunque se rinda, los turcos creen que ya no es de importancia esta plaza, atendida la estacion que va á entrar, el estado de ruina en que quedará, y las fortificaciones que se han construido en todos los desfiladeros del Balkan.

Los plenipotenciarios de Corfú han hecho muchas proposiciones á la Puerta por la mediacion del internuncio de Austria; y se cree que el divan para irse acercando á los términos del tratado de 6 de julio, enviará orden á los turcos que han quedado en Morea, de entregar las plazas á las tropas de las potencias aliadas.

De Bucarest escriben que se han manifestado de nuevo en aquel país los síntomas de la peste. (Mensajero.)

— El *Courier* inglés desmiente un artículo de la *Gaceta* de Aushurg, en el cual se dice que ha habido desavenencia entre las potencias aliadas con motivo del tratado de evacuacion de la Morea. (Monitor.)

GRAN BRETAÑA.

LONDRES, 14 de octubre. — El *Times* dice: « El *Protector*, que llegó á las aguas de Alejandría, volvió á salir el 13 de agosto. Un bergantín y dos corbetas francesas tenian estrechamente bloqueadas á dos fragatas argelinas. Al mismo tiempo se hallaban surtas allí una escuadra sueca, mandada por un contralmirante, y otra sarda. El navío de S. M. la *Cebra*, su capitán Pophan, se dió á la vela el 10 de agosto para Esmirna, cuando acababan de llegar de Navarino un navío de 74 y dos grandes fragatas. Está en la rada el yate el *Halcon*. Lord Yarborough habia salido para el Cairo con un amigo suyo. Entre los esclavos griegos, que han obtenido su libertad, se han hallado algunos tan satisfechos del buen trato que se les daba, que manifestaron deseos de permanecer, si querria emplearlos el bajá; el cual ha fletado muchos barcos ingleses para transportar sus tropas de la Morea.

Hemos recibido esta mañana cartas del comercio de Odesa con fecha 19 del pasado, las cuales confirman las noticias de la misma fecha, relativas al levantamiento del sitio de Schumla y á la rendicion probable de Varna. Añaden las cartas que el emperador está en ánimo de abrir la campaña en la próxima primavera, de modo que se logren pronto grandes resultados. Se cree que las tropas que ahora se hallan á la orilla derecha del Danubio, se retirarán á sus acantonamientos de invierno. El comercio de Odesa se resiente de la prohibicion de transportar granos á Constantinopla y de la cercanía de la estacion de los hielos. Dicese que la Puerta exige de todos los navíos que llevan el rumbo hácia el mar Negro 10,000 duros, como garantia de que no pasarán al servicio del gobierno ruso.

Las hostilidades del emperador de Marruecos contra nuestros buques se han terminado inmediatamente, entregándose á nuestro cónsul en Tanger todos los que nos habian apresado. El tribunal de comercio de Marsella avisa de oficio con fecha 1.º del corriente, que el gobierno de Marruecos habia enviado una flotilla, dos bergantines y una goleta, que cruzaban en el Atlántico, acerca de 40 millas de la costa de Portugal y de España, para apresar los buques de las naciones que no tienen cónsules ó agentes acreditados en los estados de Marruecos. Las naves inglesas de que acabamos de hablar estaban detenidas á pretexto de que no tenían corrientes sus pasaportes.

— El *Veloz*, bergantín austriaco, con un cargamento del valor de 100,000 duros, que pasaba de Trieste á Rio Janeiro, fue capturado casi al mismo tiempo, quedando prisionera su tripulacion.

— Una carta de Moscou del 9 de setiembre anuncia la obstruccion casi general del comercio en lo interior de Rusia, atribuyéndolo á la penuria que se experimenta en todo el imperio. Escasea tanto el dinero, que se da en descuento 12 y 15 p.%. El banco mismo de Moscou, cuyo crédito es tan conocido, paga 6 p.%. Hay facilidad para imponer á 1 p.% al mes, con la caucion de mercancías valuadas en los dos tercios del precio corriente, y pagando anticipadamente los intereses.

Es curioso observar la singular coincidencia que á veces ocasiona el estado de guerra ó de paz, cuando se rozan los negocios públicos y los de comercio. Sabemos por avisos que hoy han llegado de Petersburgo y otros puntos del mar Báltico, que al mismo tiempo que el embajador instaba con la mayor eficacia para que lord Aberdeen reconociese el bloqueo de los Dardanelos, dirigido á impedir el paso de víveres y municiones á Constantinopla, trataba su gobierno con los propietarios de buques ingleses, á fin de que auxiliasen á la escuadra rusa. El sultan, que suele identificar las operaciones de los negociantes ingleses con los actos de su gobierno, no podrá ménos de darse por sentido de esta falta de buena fe para con nues

— El 2 de este mes se dió en Edimburgo el banquete con que anualmente se celebra la eleccion de los magistrados de la ciudad; y entre los brindis de este banquete municipal hemos parado la atencion en los que se echaron á la salud de S. M. Carlos X, á la union de los dos pueblos que combatieron en Navarino, y al caballero Lainé, que era uno de los convidados, y acaba de ser nombrado cónsul de Francia en Edimburgo. Este último brindis dió ocasion al diputado del banquete para hacer obsequio, por medio de una delicada alusion, al nombre de uno de nuestros principales estadistas: « *Brindo*, dijo, á la salud de un caballero que hoy por la primera vez se presenta entre nosotros, enviado por el rey de Francia á esta ciudad, donde S. M. en dias de amargura encontró respeto y hospitalidad. El caballero á cuya salud bebemos, pertenece á la familia de uno de los que primero se declararon por la restauracion de los Borbones... Nos hemos alejado ya del tiempo en que la enemistad política dividia á dos naciones dignas de estimarse; y tenemos á dicha ver entre nosotros á un frances tan próximo pariente de uno de los ciudadanos mas distinguidos de la Francia. » El brindis por la salud de M. Lainé fue aceptado con aplausos unánimes, y se reunieron despues en el mismo los nombres de los almirantes de Rigny y Codrington. (Mensajero.)

— Del 15. Se lee en el *Sun*, acerca del bloqueo de los Dardanelos: « El gabinete de Petersburgo, no habiendo sido feliz en sus empresas militares, parece que está resuelto á vengarse de los turcos con empresas marítimas; y por eso ha concedido patentes de corso á los cruceros griegos contra la Turquía, y de hecho contra todos los pavellones neutrales que quebranten el bloqueo de los Dardanelos. Pero en este camino el gobierno ruso se encontrará con otras potencias que no son los turcos.

« Esta medida del emperador es muy sagaz; porque pensando que las potencias europeas pueden concebir celos del aumento de las fuerzas marítimas de la Rusia en el Mediterráneo, parece mejor valerse de los griegos, que estan en guerra con los turcos, conocen perfectamente los escollos de los mares de Grecia, y tienen buques muy ligeros que les dan una verdadera superioridad para atacar los navios grandes de comercio.

« Así espera la Rusia conseguir lo que no podria alcanzar con sus fuerzas marítimas. Veremos si los gobiernos de Francia é Inglaterra consentirán en un acto, cuyo efecto inmediato será la intervencion rusa en los intereses mercantiles de ambas naciones. Seria un espectáculo curioso ver á la Rusia, cuya marina no solo es insuficiente, sino moralmente incapaz de bloquear los Dardanelos, emplear los buques de una nacion que pugna por adquirir su independencia bajo los auspicios de la Francia y la Inglaterra, con el objeto de paralizar el comercio de estas. Los griegos tienen una inclinacion decidida á la piratería; pero es ridiculo permitir que se armen á favor de una potencia amiga contra los intereses manifiestos de las otras dos: porque es indudable que bajo el pavellon de Rusia robarán á todas las naciones que comercian en Turquía.

« Si se permite á los rusos equipar buques griegos, ningun bagel navegará con seguridad á Constantinopla ó al mar Negro. Los navios mercantes que no lleven escolta, estarán sometidos á la visita, y las mas veces serán apresados; porque las necesidades de una potencia serán mas atendidas que la justicia de las otras dos. » (Mensajero.)

— Del 16. Extracto de una carta de Dublin del 14 de octubre. « El gobierno ha tomado en fin medidas decisivas con respecto al norte de Irlanda, cuya situacion es muy peligrosa. Esta mañana salieron de aquí diez cañones, parece que con direccion al condado de Monaghan. El regimiento 87 ha recibido orden de pasar á Irlanda, y es creible que se dirigirá tambien hácia el norte. La intencion del gobierno es, segun las apariencias, quitar á la poblacion católica las armas que habia tomado para defenderse. Sabed, y admirad, que el pueblo del condado de Monaghan tiene á su disposicion muchos millares de fusiles. Los católicos jamas han sido protegidos contra las agresiones de los orangistas, y el resultado natural de esta indiferencia del gobierno es el estado en que se han puesto voluntariamente. Si no se desarma á los orangistas y á las mesnadas al mismo tiempo que á la poblacion católica, el marques de Anglesea, á pesar de su popularidad, perderá infaliblemente la confianza y el apoyo del cuerpo católico. Debemos esperar que en la ocasion presente se administrará justicia sin favorecer á ninguna de las partes. » (Idem.)

NOTICIAS DE PORTUGAL.

Extractos de la gaceta de Lisboa del 26 de setiembre.—Han sido presos en la isla de la Madera por revolucionarios el coronel Pablo Diaz y otros cuyos grados ó destinos son de ménos consideracion, como tambien algunos de los muchos eclesiásticos que en aquella isla doblaron la rodilla á Baal... Conserven en buen hora las vidas, mas de manera que no puedan inficionar la patria ni la religion.

— Del 3 de octubre. Se insertan artículos del *Courier* inglés, en que este periódico anuncia la mansion en Plymouth de cerca de 1,000 refugiados portugueses, la llegada á Falmouth de 300 á 400 procedentes de la Coruña, y que se esperaban los demas, que ya se habian embarcado en cuatro buques. Se inserta ademas un artículo del *Juan Bull*, periódico inglés, en que vindica al gobierno de Portugal de los ataques del *Times*, fundados en la causa de MM. Young y Doyle, y en el negocio del señor Aramburo. Dice que los primeros, á pesar de haberse encontrado en manifiesta rebelion, no han sufrido mas castigo que las costas y el destierro de uno de ellos. El señor Aramburo, natural de Lima, viajaba á Cádiz, y quiso ver á Lisboa: la policia le detuvo una sola noche, sin duda porque habia quebrantado alguna

disposicion reglamentaria, y quedo libre al otro dia por la mañana.

— Del 4. La junta suprema de sanidad ha publicado un nuevo edicto en 30 de setiembre, en el cual estiende las medidas del anterior, dado el 17, á las procedencias de Algeciras, Tarifa y San Roque.

— Del 7. Anuncia la llegada á Gibraltar de la princesa D. Maria de Gloria, que se verificó el 2 de setiembre en la fragata brasileña la *Emperatriz*. El marques de Barbacena y el hermano del conde de Puente venian en la comitiva. El viage se dirigia á los puertos de Italia para pasar á Viena; pero habiendo sabido los últimos sucesos de Portugal, se habia determinado ir á Inglaterra, como punto mas á propósito para recibir las órdenes ulteriores del emperador del Brasil.

— Del 8. En la isla Tercera se habia jurado rey á D. Miguel; pero algunos oficiales del batallon que la guarnecia, reunidos con otras personas de la isla, se apoderaron el 22 de julio último del castillo de S. Juan Bautista en la ciudad de Angra, y con él de los almacenes de pólvora y pertrechos militares. Ni el pueblo ni el gobernador pudieron impedir este movimiento. Se inserta una carta de Angra, que trae el *Courier* ingles, en la cual se describe una conspiracion descubierta para enviar presos á Portugal los rebeldes, el temor que estos tenian á las fuerzas de la metrópoli, el odio del pueblo hacia ellos, la estancacion del comercio, y el estado de anarquía y confusion en que se halla la isla.

— Del 9. Ayer salió la expedicion para las islas.

ESPAÑA.

MADRID, 20 de octubre. — SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el real sitio de San Lorenzo, de donde se restituirán á esta capital el dia 6 del próximo mes de noviembre, habiéndose acordado, segun dicen, esta jornada con motivo del próximo parto de la serenísima señora infanta D.^a Luisa Carlota.

— Real junta directiva del camino de Burgos á Bercedo. El Exmo. Sr. secretario de estado y del despacho de gracia y justicia dijo al Sr. intendente de esta provincia, presidente de esta real junta, lo que sigue:

« Ministerio de Gracia y Justicia. — El rey N. S. se ha servido dirigirme con esta fecha el real decreto siguiente. — El intendente corregidor de Burgos y el ayuntamiento general de las merindades de Castilla la Vieja, me han representado las ventajas que resultarán á la provincia y á varios distritos de las confinantes si se construye sólidamente el camino que desde aquella ciudad lleva la direccion por Villarcayo, y debe unirse en el pueblo de Bercedo con el que está haciendo la villa de Castro-Urdiales, terminando en el puerto de este nombre, en el de Larédo y en la ria de Limpias; porque siendo el mas corto hasta la costa de Cantabria, y el que prefieren y siguen constantemente todos los tragineros, proporcionará la mas fácil y cómoda esportacion de los frutos del pais, que consisten principalmente en granos y vinos, y no pueden llegar á los puntos de embarque sin el considerable recargo con que aumenta su precio la dificultad del transporte en muchas leguas de un camino casi intransitable para carruages: y prometiéndose hallar sin gravamen de mi real erario los recursos necesarios para esta obra en el interes con que la desean los pueblos que han de recibir sus beneficios, me han suplicado que les autorize para llevarla á efecto. Por los informes que Yo mismo he tomado de personas inteligentes y conocedoras del pais, resulta su notoria utilidad; y tan grande como es mi deseo de que la siempre fiel Castilla salga del estado de decadencia á que la han llevado sus continuados sacrificios por la defensa y gloria de la monarquía, tanta ha sido mi satisfaccion al ver que sus habitantes, con el buen juicio que los distinguió en todos tiempos, se dediquen á promover empresas útiles, buscando en ellas la mejora de su situacion y la riqueza que les ofrece la feracidad de un suelo privilegiado. Por tanto he venido en decretar la construccion de la citada carretera, y que se observe lo que previenen los artículos siguientes: 1.º Destino para los gastos de esta obra los fondos del arbitrio que se impuso sobre las merindades de Castilla la Vieja, con aplicacion á la del camino de Larédo. 2.º El intendente de la provincia de Burgos D. Leon de Ormaechea convocará inmediatamente bajo su presidencia una junta compuesta de individuos que elijan los pueblos de dichas merindades, y todos los otros contribuyentes á la empresa, segun se nombran para la de caminos de Larédo, á fin de que proponga el medio de facilitar los demas recursos que se crean necesarios para realizarla, la comision que debe encargarse de dirigir los trabajos y las reglas que aseguren la justa inversion de los fondos: Y atendiendo á que todo el clero de la diócesis de Burgos es interesado en la prosperidad de los pueblos que la componen, nombro en su presentacion para individuos de dicha junta al dean de aquella santa iglesia D. Bernardo Antonio Sainz de Varanda, y al arcediano de Valpuesta D. Francisco Garcia Sainz, dignidad de la misma metropolitana. 3.º Con el fin de que las competencias de autoridad y otros inconvenientes que suelen ofrecerse en tales casos, no detengan la breve ejecucion de mis paternales deseos, es mi soberana voluntad que este asunto se radique en el ministerio de gracia y justicia de vuestro cargo; y que por él se me dé cuenta de todo lo que concierne, hasta que concluida la obra determine Yo lo que mas convenga á mi servicio. Tendreislo entendido, y lo comunicareis á quien corresponda para su cumplimiento. — Está señalado de la real mano. — Y de orden de S. M. lo traslado á V. S. para su inteligencia y puntual cumplimiento. — Dios guarde á V. S. muchos años. Palencia 20 de julio de 1828. »

— Instalada la junta con los individuos nombrados por S. M. y el licenciado D. Juan Fernandez Calderon, electo por el pueblo de

acordó proponer al rey N. S. lo que estimó oportuno; y en consecuencia, con fecha 24 de setiembre próximo pasado, se ha comunicado una real orden que entre otras cosas dice lo siguiente:

« Gracia y Justicia. — He dado cuenta al rey N. S. del oficio de V. S. de 30 de agosto último, en que manifiesta los arbitrios que la junta del camino de Burgos á Bercedo presenta á la soberana aprobacion, para dar principio á los trabajos de la empresa; y S. M. conformándose con lo propuesto por la junta, se ha dignado aprobar el de un real de veillon sobre cada fanega de sal que se consume en la provincia, y el de un real y cuartillo anual por cada uno de los vecinos de que se componen los pueblos de ella. »

— Mañana pasará por estas inmediaciones la primera columna de la division francesa que salió de Cádiz el dia 23 del pasado, é irá á pernoctar á Fueucarral, para continuar su marcha á Bayona. Nos escriben desde la Carolina con fecha 17 del actual que las cuatro columnas pasaron por las Nuevas Poblaciones de Sierra Morena en los dias 11, 12, 13 y 14, observando la mas bella disciplina y mucha moderacion en todo su tránsito, sin haber ocurrido la mas ligera novedad desagradable á las autoridades francesas ni españolas. El teniente general, vizconde Gudín, y algunos otros gefes, fueron alojados en casa del intendente gobernador, y así estos oficiales como otros varios de la division, que en lo general son curiosos é instruidos, han tomado muchas y muy exactas noticias relativas á la fundacion, progresos y actual estado de las Nuevas Poblaciones y su fomento y prosperidad. Al despedirse en este punto de las Andalucías, no han podido menos de repetir las mismas exclamaciones que hacia Fenelon hablando de esta especie de paraíso, donde una larga paz, unida á una viva aplicacion é inteligencia, bastarian para formar una masa tan variada de riquezas, que irresistiblemente inclinaria la balanza del comercio á su favor. Todas las columnas marchan llenas de salud, excepto alguno que otro militar incomodado de las penalidades que ofrece una larga marcha, el calor y el polvo.

CURSO DE CAMBIOS.

Table with exchange rates for various cities including London, Paris, Amsterdam, Hamburg, Genoa, Santander, Bilbao, Vitoria, Cadiz, Sevilla, Malaga, Granada, Cordoba, Alicante, Murcia, Valencia, Badajoz, Barcelona, Zaragoza, Valladolid, Burgos, Coruña, Santiago, Gibraltar, Mallorca, Islas Canarias, and Habana.

VALOR DEL PAPEL MONEDA.

Table showing values of bank paper and coins, including discounts of letters, consolidated and non-consolidated values, interest on values, and debt without interest.

BARCELONA, 13 de octubre. Continúa en buen estado la salud pública de esta ciudad y de toda la provincia, y continúan tambien haciéndose algunas prisiones y guardándose el mismo silencio sobre la causa que las motiva; por lo demas no se dice que haya el menor alboroto ni movimiento en ningun punto.

Se ha abierto una suscripcion á la segunda y tercera parte, inéditas, de la Crónica general del principado de Cataluña, compuesta por Gerónimo Pujades, doctor en ambos derechos, natural de esta ciudad, á principios del siglo xvii, después de haber registrado los archivos de la corona de Aragon y los de Rosellon, y otras provincias de Francia inmediatas á Cataluña. El precio de esta excelente obra, de cuya edicion cuidan los sabios D. Felix Torres de Amat, dignidad de sacrista de esta santa iglesia; D. Próspero de Bofarrull, archivero mayor del real y general de la corona de Aragon, y D. Alberto Pujol, presbítero secretario de la junta de la real casa de caridad, será de 4 pesetas y media por cada tomo, y el producto de esta edicion despues de pagados los gastos será á favor de los pobres de dicha real casa. Se suscribe en la librería de José Torner, calle de Capellans.

LUGO, 22 de octubre. — Ha sido muy poco concurrida la feria que da principio anualmente el dia de S. Froilan, porque no ha cesado de llover hasta el dia 8 en que ya está concluida la del ganado. Es de admirar la decadencia que en pocos años ha experimentado el tráfico de mulas, que es una de las principales riquezas de esta provincia. Los demas ramos de comercio han estado mas florecientes, porque los mercaderes de los pueblos subalternos han venido á proveerse en esta feria para todo el año.

GIBRALTAR, 9 de octubre. — El estado epidémico en esta plaza es el siguiente: el dia 7 quedaron 668 enfermos, de los cuales murieron 24; el dia 8, 697, fallecieron 29; hoy quedan 728 enfermos, y han muerto 22.

Ayer se publicó el siguiente edicto: « Se hace saber por el presente que en lo sucesivo no se permitirá, bajo pretexto alguno, que los muertos sean llevados á la sepultura é inhumados, atento á que el gobierno ha destinado dos carros para este efecto, uno de los cuales se halla en la parada del gobernador y el otro cerca de la capitania del puerto, cada uno con asistente. » (Diario mercantil de Cádiz.)

SEVILLA, 15 de octubre. — La junta superior de sanidad en esta provincia ha abierto enteramente la comunicacion con Cádiz y puertos inmediatos, quitando la observacion de cuatro dias, á que estaban sujetas sus procedencias marítimas. La municipal de esta ciudad ha acordado que todas las de Portugal, así por mar como

Por tierra, se sometán á 15 días de observación, por noticias de que en las entradas de aquel reino no se han tomado las convenientes precauciones para evitar la introducción del contagio.

CADIZ, 14 de octubre.—Reina en esta plaza la mas perfecta salud, á pesar de la peligrosa inmediación de Gibraltar. Esta circunstancia es un nuevo indicio, ó mas bien una prueba de que la fiebre amarilla no es indígena de este pais, y que no reinará en él mientras no la introduzcan. El interes mal entendido del comercio, y el particular de algunos, que se alimentan con las desgracias públicas, suele clamar contra las severas medidas que ya toman todas las juntas de sanidad; pero los derechos de la humanidad son mas sagrados que aquellos intereses. Al gobierno toca vigilar mucho sobre este particular, sin dejarse alucinar por sofismas que tiene desacreditados la esperiencia.

Tenemos ya aquí al nuevo gobernador y al nuevo intendente de rentas. La guarnición es un modelo de orden y disciplina, de suerte que en nada echamos menos á los huéspedes.

VALENCIA, 14 de octubre.—Fue en efecto infundada la noticia de enfermedad sospechosa en la villa de Albaida, de que hablamos en el número anterior. La junta municipal de San Felipe, que fue á reconocer su estado, ha vuelto sumamente satisfecha de que solo habia alguna que otra fiebre estacional. El gobierno, ademas de las medidas generales que ha tomado con acuerdo de la junta superior de sanidad, ejerce en el día la mayor vigilancia para evitar la introducción de géneros de algodón, dando órdenes á los gobernadores políticos y militares de Peñíscola, Castellón de la Plana, Denia, Orihuela y Alicante, para que por sí, ó por medio de oficiales de su confianza, recorran la parte de costa correspondiente á su distrito, á fin de asegurarse de la exactitud en el servicio que se ha confiado á la parte de tropa disponible, á los voluntarios realistas y á los vecinos honrados. Igual encargo se ha dado á otro gefe para la costa del partido de esta capital. En cuanto á seguridad pública, reina la mas perfecta tranquilidad.

VARIETADES.

CENSO DE IRLANDA.

M. Cesar Moreau, vice consul de Francia en Londres, publicó el año pasado en esta capital el estado anterior y presente de Irlanda; dividido en muchas tablas, y fundado en gran parte sobre documentos oficiales, con este título: *The past and present statistical state of Ireland, exhibited in a series of tables.* Hizo de esta obra un extracto el boletín universal de las ciencias y de la industria que se publica en Paris, en la sección sesta del número 1.º de este año; y nosotros recopilaremos los resultados principales para dar á conocer la importancia y las fuerzas de Irlanda, objeto en el día de los cuidados de Inglaterra y de la atención de la Europa.

Tiene aquella isla 32,202 millas inglesas cuadradas (1); á saber: la provincia de Ulster, 8,375; la de Leinster, 7,360; la de Munster, 9,276; la de Connaught, 7,191. Todo ese terreno se clasifica y aprecia por aproximación, segun su destino de siembra, plantío, canales, minas y demas, valiendo el suelo productivo de propiedad privada en 467,660,000 libras esterlinas, el no productivo en 87 millones, y el del público en 9: total, 563,660,000 de esterlinas.

La población en 1821, de cuyo año es el padron á que se refiere, era en la provincia de Ulster de 1,998,494 individuos; en Leinster, de 1,757,492; en Munster, de 1,935,612; en Connaught, de 1,110,229: total, 6,801,827, en cuyo número se hallaban 349 de mas de 100 años. Constaba dicha suma de 3,341,926 varones, y 3,459,901 hembras; y habia en ella 212 familias nobles; 210,401 propietarios, 1,138,069 individuos dedicados á la agricultura, 1,170,044 á las manufacturas y al comercio, etc. — La población habia ascendido en 1827, segun otras indicaciones del autor, á 7,490,000 almas. A fines del siglo 17 era de poco mas de un millon; á fines del 18 pasaba de 4; en 1805 subia á 5,395,456.

Ningun pais de Europa está tan poblado como la Irlanda. Los efectos de esta *officina gentium* sobre la población de Inglaterra, dice un diario ingles, merecen una profunda meditacion. En Ulster, donde están mas reunidos los habitantes, habia, segun el padron de 1821, por término medio 498 por milla cuadrada; siendo de notar el corto número de pueblos grandes que encierra esta provincia. Sola la ciudad de Belfast subia en ella á 37,277 habitantes; de los demas pueblos ninguno pasaba de 20,000. Ni en el condado de Monaghan, cuya población era de 624 por milla cuadrada, ni en el de Armagh, que tenia 697 en igual espacio, hay pueblo alguno considerable. La provincia de Leinster contaba en la milla cuadrada 403 por medio término; la de Munster, 367; la de Connaught, 270; el promedio de toda la Irlanda era de 365. Y en la misma época la población de Inglaterra y del pais de Gales no escedia por milla cuadrada de 210 $\frac{4}{5}$, y la de Escocia era solo de 86. La proporción de estas últimas unidas no llegaba á 170.

La fuerza de la guarnición en Irlanda ha sido de 22,000 hombres en los últimos cinco años (antes de 1827 en que decia esto el autor). Su manutención anual cuesta de dos á trescientas mil esterlinas. La deuda pública de este pais no llegaba á millon y medio en 1786; á fin del siglo pasaba de 22 millones; en 1817, cuando fue consolidada con la de la Gran Bretaña, importaba 134,602,769 de dicha moneda. Ha seguido pues la deuda, aunque en proporción escesiva, y tambien con esta han seguido los delitos (de los cuales se ponen tablas numéricas), el aumento de la población, de las rentas y del comercio.

Las noticias acerca de este son muy esquisitas y circunstancia-

(1) Equivalen con corta diferencia á 3,578 leguas cuadradas de España de 20,000 pies, ó legales, que son próximamente de 20 al grado.

das. Nosotros solamente diremos, que los principales artículos de esportación han subido en 1825 á las cantidades siguientes: lienzos, 55,113,265 yardas, una mitad mas que en 1810; granos, 3,101,981 barricas, mas de tres tantos de dicho año; harina, 599,124 quintales, mas de cuatro tantos del mismo; manteca, 474,161 quintales, casi una cuarta parte mas de aquella extracción; jamones, 362,278 quintales, mas de doble; carne de puerco, 108,141 barricas; de bacca, 73,135 id.; una y otra algo menos que en 1810.

Son muchas y de diversas épocas las tablas de la esportación de manufacturas, y las comparaciones que muestran su aumento progresivo por la mayor parte, y su disminución en algunas. Ha menguado la salida de paños y de lienzos pintados, por la superioridad que la Inglaterra y el continente han adquirido en estos géneros; pero ha crecido prodigiosamente la de lienzos blancos en los años últimos. La extracción de lienzos desde 1710 á 1719 fue de 1,981,281 yardas; desde 1760 á 1769 fue ya de 16,087,440; desde 1820 á 1823 llegó á 44,212,836. La esportación de hilos ha disminuido. El valor total de frutos y manufacturas estraidas en 1826, importa 7,992,485 libras.

Las importaciones, cuyo producto principal lleva la Inglaterra, y el consumo de varios artículos estrangeros, han crecido tambien. En 40 años desde 1781 á 1821 ha habido un aumento en el té de 52 $\frac{1}{4}$ millones de libras; en el tabaco, de 16 $\frac{3}{4}$ millones, etc. Se compran ménos vinos de Francia; pero es mayor que antiguamente el consumo de los de España. Las importaciones de este reino fueron en 1790 por valor de 214,291 esterl.; en 1800 fueron de 120,934; en 1810, de 115,380; en 1820, de 45,084; en 1826 de 208,324. España, pues, se ha acercado últimamente á su importación en 1790, mientras que la Francia ha bajado desde el valor de 120,541 esterl. en aquel año hasta el de 19,276, importado en 1826. Rusia y otras naciones han aumentado considerablemente su introducción.

A este bosquejo del estado de Irlanda que hemos trasladado sumariamente, añadiremos la descripción del carácter de sus naturales. « Los irlandeses viven con poco (1), y están siempre de buen humor, dice M. Murray en sus cartas sobre el pais montuoso de Irlanda; los ingleses tienen mas necesidades y ménos alegría. Mejor alimentado seria mayor la fuerza de un irlandés que la de un ingles. » — « Este (dice M. Mudie en los fragmentos sobre el carácter de los tres reinos, de que el boletín citado da una ligera idea) es llevado por la habitud; el escocés por la reflexion, y la impresión; el irlandés por la impresión solamente. Comparado con los otros dos, el ingles es frio, taciturno, áspero en sus modales. Admitido difícilmente en su casa, hallareis en ella cortesanía, cordialidad nunca. Si os recibe bien, ántes es para buscar la manera de despediros que para conservaros. Jactancioso de su pais, murmura al mismo tiempo de las leyes que le gobiernan; se queja de su miseria, y su casa es un palacio; puntual en el cumplimiento de sus deberes con su familia, atento con sus sirvientes, no tanto por afecion como porque son familia y sirvientes suyos; egoísta en todo, pero franco y honrado. — El escocés es mas ligero, mas afectuoso y cordial; se apasiona fácil y prontamente de todo; es acaso mas oficioso que sincero, menos instruido y profundo que el ingles. — El irlandés se hace amigo con facilidad; inconstante en sus inclinaciones, hiperbólico en su language, solo hace la mitad de lo que promete; su egoísmo es menos chocante, es comunmente victima y esclavo de su arrebatado, que le hace sacrificar amistad, honor, patria, fortuna, todo finalmente. Jovial, brillante, agradable en sus modales, no embrazado por las fórmulas como el ingles, ni retenido como el escocés por principios, sigue siempre adelante; pero falto de la solidez é ingenuidad del uno, y de la prudencia y cálculo del otro, todo lo lleva al estremo en sus miras, y se espone á pérdidas frecuentes (2). — El ingles va derechamente á su fin; el escocés da algunos rodeos; el irlandés vuela de un lado á otro, se estrella con estrépito, y acaba por lo comun su carrera en el punto de donde partió. El primero es tardío, pero constante; el segundo tiene mas variedad, pero hay fija en su espíritu; el último tiene la celeridad del viento, pero es el mismo vacío. Un ingles con crédito es orgulloso, un escocés intrigante, un irlandés siempre superficial. En Escocia se deporta á un hombre por haber cometido un gran crimen, en Inglaterra por un leve delito, en Irlanda por la menor contravención; pero en Bahía-Botánica este último se corrige del todo, el anterior alguna cosa, y jamas en nada el primero. »

FRANCIA.

BAYONA, 27 de octubre. Las cartas de Dublin anuncian la prisión de M. Lawless, acusado de haber marchado á la frente de una multitud sediciosa. — Se han recibido boletines rusos. Las tropas de esta nación estaban el 27 de setiembre delante de Schumla. El cuerpo que bloquea á Silistria ha rechazado varias salidas de la guarnición. El sitio de Varna estaba muy adelantado el 1.º de octubre. Un ejército turco que ha llegado en socorro de la plaza, ha sido rechazado, aunque con grave pérdida de los rusos.

Bolsa de Paris del 22 de octubre. Cinco por 100 consolidado 105 f. 35. Tres por 100, 74 f. 15. Banco de Francia 1840. Empréstimo real de España 79 $\frac{5}{8}$ á $\frac{1}{2}$. — Cambios: Amsterdam, 56 $\frac{3}{4}$; Londres, 25 25; Madrid, 15 65; Bilbao, 15 55.

Fondos públicos de Londres, 20 de octubre á las 2 de la tarde. Los consolidados, 86 ofrecidos.

J. V. CASEBONNE, prop.º

(1) El mayor consumo de los artículos de lujo muestra que los irlandeses empiezan á vivir con mas comodidad.

(2) Hecho este retrato por un ingles, no es extraño que sean exagerados los colores, aunque haya exactitud en el dibujo. No puede sin embargo desconocerse, que la mayor irritabilidad para acometer sus empresas, y la menor madurez para conducirlos, han sido causa de los sangrientos y perennes desastres de Irlanda.